
Встреча с Надеждой Семёновной Ивлевой 

Человек сам творит историю – историю свой жизни, пишет 

историю города. Не так ли? А что мы знаем об истории нашего города? 

Немного, но знаем: дату основания, имена первых строителей, людей, 

внесших свой вклад в развитие города. Но история пишется до сих пор, 

несмотря на жизненные и непростые обстоятельства. И каждая история 

пишется отдельно. А кто пишет историю нашего города сегодня? 

В четверг мы это и узнали. В нашем военно-историческом центре 

«Ступени памяти» проходила встреча с Надеждой Семеновной Ивлевой – 

конструктором, художником и скульптором мемориального комплекса 

на Амуре, а также многих других памятников нашего города. Встреча 

длилась около полутора часов, но эти полтора часа пролетели очень 

быстро и оставили свой след в душе каждого из нас. Они были самыми 

незабываемые. 

 

  

Надежде Семеновне исполнилось 90 лет 25го января. Она является 

ровесницей нашего города, была лично знакома с Пендрие (детский 

врач и акушер-гинеколог), видела А.П. Маресьева, когда он приезжал в 

наш город. Работала вместе с Сергеем Николиным – о нем она много 



рассказывала, тепло отзывалась. Вместе они работали над созданием  

мемориального комплекса «Землякам-комсомольчанам, погибшим в 

годы Великой Отечественной войны», который является сердцем 

нашего города.  

За время встречи мы узнали, как пришла идея создания конкретно 

такого комплекса, как происходило строительство, и, конечно же, как в 

течение семи лет шла работа. Еще Надежда Семеновна поделилась 

своими интересными историями из жизни: рассказала о своей первой 

встрече с Пендрие, как он согласился ей позировать (мемориальная 

доска на здании детской поликлиники № 1 тоже работа Надежды 

Семеновны), о работе в трамвайном депо, о знакомстве с главой города. 

Что касательно мемориала, то Ивлева рассказала историю 

создания памятников-лиц, как там забыли (потеряли) человека, но 

очень быстро спасли. Также мы узнали, что три большие колонны 

высотой более 14,7 метров делались в трамвайном управлении и депо. А 

камни не были такими изначально: они обрабатывались, делались 

маски, переплавляли металл. 

Выражая общее мнение учеников 10А класса, я скажу, что встреча 

для всех была очень полезной, познавательной и интересной. Мы 

узнали много новой информации, связанной с историей и развитием 

нашего родного города – Комсомольска-на-Амуре, познакомились с 

человеком, который внес большой вклад в историю нашего города и до 

сих пор работает в мастерских, передает свой опыт ученикам. Теперь мы 

знаем о ней немного больше, чем раньше.  

Я очень благодарна, что нам предоставили возможность 

встретиться с таким человеком. Надежде Семеновне я желаю крепкого 

здоровья, а всем остальным – учитесь и развивайтесь, пишите свою 

историю жизни! 
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